

LA IMPORTANCIA DE LA EXTENSIÓN UNIVERSITARIA

*Daniel Di Mari *¹*

Resumen: Hoy en día la corriente extensionista, posiciona a la Universidad para ser interpelada, ética, social y políticamente desde el seno mismo de la sociedad.

Si bien la Universidad no tiene como función la resolución directa de los problemas sociales, sanitarios, educativos o económicos del país, si tiene la responsabilidad de generar nuevas ideas que permitan hacerlo.

La Universidad debe pensar en la mejora continua de sus funciones específicas de docencia, investigación y extensión, esta última es la que le permitirá actuar en la realidad social en que ella despliega sus prácticas.

El compromiso con la sociedad debe estar presente siempre, más aún cuando se trata de una Casa de Altos Estudios.

Palabras clave: Universidad – extensión – compromiso – sociedad – problemática

Summary: At present, the work of university is challenged ethics, social and politically from society.

Although the university does not have the resolution of social items, is responsible for generating new ideas to do it.

The university should consider the continuous improvement of its specific functions in teaching, researching and developing different types of activities which involve social services, which will allow changing the current reality.

That is the commitment of Universidad Nacional de Córdoba.

Key words: University – commitment - society – social problems

Introducción

Las diferentes universidades del país, ejes principales de la formación de profesionales, han tenido una incidencia activa en los progresos obtenidos por las sociedades. La permanente labor de los docentes involucra fundamentalmente el impartir los conocimientos al alumnado pero también es necesaria la investigación, generadora de sabiduría y la extensión que involucra directamente a la Universidad con la sociedad misma en la que se encuentra inmersa.

Inmiscuirse en los problemas sociales es bueno y mucho más cuando se trata de la memoria escrita de los pueblos.

* Di Mari, Daniel. Lic. en Archivología.. Titular por concurso de Archiveconomía. Esc de Archivología FFyH
UNC

La Importancia de los Proyectos de Extensión Universitaria

Extensión en la Universidad

En sentido amplio la extensión es preguntar acerca de las consecuencias éticas, políticas y sociales de todas las prácticas universitarias, la enseñanza, la investigación, la intervención y por supuesto la gestión.

Hoy en día la corriente extensionista, posiciona a la Universidad para ser interpelada, ética, social y políticamente desde el seno mismo de la sociedad.

Si bien la Universidad no tiene como función la resolución directa de los problemas sociales, sanitarios, educativos o económicos del país, sí tiene la responsabilidad de generar nuevas ideas que permitan hacerlo.

Pensar hoy la universidad y sus sentidos implica pensarla hacia sí misma y, al mismo tiempo, hacia la realidad social en que ella despliega sus prácticas.

Intervenir en el campo de las necesidades sociales puede ser una elección, pero para quienes estamos en las universidades públicas es también un deber.

Que es el Proyecto Extensionista

En forma general un proyecto es la búsqueda de una solución inteligente al planteamiento de un problema tendiente a resolver, entre muchas una necesidad humana.

Cuando hablamos de proyecto social decimos que es toda acción social individual o grupal, destinada a producir cambios en una determinada realidad que involucra y afecta a un grupo social determinado

Es importante que cuando se encare un proyecto de extensión se pueda contestar las siguientes consignas:

¿Cuál es el problema que se ha detectado y que se quiere resolver con este proyecto?

¿A qué línea de acción debe pertenecer el proyecto?

¿Cuál es la zona involucrada en el proyecto?

¿La comunidad está interesada en el proyecto?

¿Concuerda con las políticas que se están implementando en el medio?

Enfoques que Aborda la Extensión

- Trabajo con el conocimiento: el saber que nos da la Universidad aplicada al trabajo en la sociedad.
- Abordaje interdisciplinario: para desarrollar actividades en pos de dar una solución a una problemática social se necesita del trabajo compartido de las distintas disciplinas.
- Compromiso, social, ético y político: denota el compromiso que todo Docente, profesional, estudiante tiene para con la comunidad.
- Desarrollo de la creatividad de la innovación: todo trabajo que se realice deberá ser necesariamente creativo, aplicando todos los nuevos conocimientos adquiridos en la universidad.

La Problemática de la Extensión

La problemática de la extensión ocupa cuatro ejes fundamentales:

- Relación Extensión – Investigación: todo lo investigado es directamente aplicado a la extensión y ésta aporta a la investigación.
- La evaluación: es sumamente importante evaluar la problemática a abordar para de esta forma organizar la extensión

- La organización de equipos: los participantes en extensión son docentes, egresados o alumnos que pueden tener o no experiencias previas en extensión e investigación, por esto debemos considerar que los actores son diversos, con prácticas, compromisos éticos, políticos diversos.
- La obtención de recursos: la Universidad debe arbitrar los medios necesarios para afrontar gastos, si los recursos disponibles no son suficientes, los integrantes pueden buscar otros medios para paliar los gastos tales como hacer intervenir a instituciones privadas o comunas.

Proceso de Planificación

Las etapas fundamentales del proceso clásico de planificación son:

- Diagnóstico: evaluar la situación actual de la problemática
- Programación: todos los pasos a seguir en la extensión deben estar debidamente programados y estructurados
- Ejecución: poner en práctica lo estipulado en la programación
- Control: siempre debe haber un control exhaustivo sobre lo realizado en el trabajo extensionista. Este control permitirá detectar errores y solucionarlos.

Involucrarse con el trabajo

Muchos extensionistas cumplen muy bien con lo estipulado en el proyecto, pero no se debe olvidar que al estar trabajando en pos de solucionar un problema social, indefectiblemente los individuos actuantes deben incluirse en esa comunidad; con esto quiero decir que los integrantes del grupo de trabajo tienen que hacer propio el problema, y no sólo tratar de dedicarse a cumplimentar lo escrito, esto se va generando con la interacción con las personas de la comunidad y con la participación de eventos que no necesariamente son parte del proyecto; a modo de ejemplo podemos mencionar que si estamos trabajando la recuperación de la información de un archivo, puede que también se nos solicite intervenir en otras áreas como puede ser una biblioteca o un museo, seguramente esto generará el inicio de otro proyecto extensionista que necesitará de la interdisciplina para solucionar el problema existente.

También puede darse el caso que en una localidad se festejen acontecimientos importantes que puedan o no tener relación con la extensión, pues bien, los integrantes de los equipos de trabajo deben participar activamente en dichos eventos. Es justamente aquí donde se observa la participación dentro de la sociedad.

Deberes de los integrantes de la Extensión

Al formar parte de un proyecto extensionista, se tiene el deber de realizar todos los esfuerzos necesarios para que el trabajo no tenga errores. Los extensionistas son emisarios de la Universidad a la que pertenecen, es decir que son la cara visible de la mayor Casa de Estudios, esto también conlleva que siempre debe privar el respeto hacia nuestros semejantes y estar dispuestos a dialogar y evacuar dudas a todas las personas que nos acerquen alguna inquietud.

La Coordinación de los Grupos de Trabajo

Cuando se está en el proceso de diagramación del trabajo extensionista, es importante el armado de los grupos de trabajo, en ellos no debe faltar:

- a) La interdisciplina
- b) Diversidad de sujetos
- c) Cantidad Necesaria

- a) La interdisciplina: en casi todo trabajo de extensión debe haber profesionales de las diferentes disciplinas, esto conllevará a dar una solución inmediata a los problemas que se presenten según el caso.
- b) Diversidad de sujetos: en todo proyecto deben estar presentes todos los estamentos universitarios es decir Docentes, profesionales y alumnos. Esto es de vital importancia para el crecimiento de todos los integrantes, los docentes aprenden de la interrelación con sus pares y el grupo, los egresados tienen la oportunidad de demostrar sus conocimientos y poner en práctica sus habilidades y por último, y no menos importante, la presencia de los estudiantes que generan la movilidad, puesto que ellos son los que nos ponen a prueba con sus consultas y a su vez van viendo que ellos como protagonistas pueden generar el cambio.
- c) Cantidad Necesaria: cuando se plantea trabajar en un proyecto de extensión el director debe arbitrar los medios para evitar ser demasiado egoísta en la elección de los integrantes, si bien hay que elegir las personas que tengan el perfil necesario, también se tiene que dar la oportunidad a las personas que no tengan una previa experiencia para que de esta forma se involucren en los trabajos universitarios y puedan demostrar sus talentos. Trabajar en una extensión no es fácil se debe dividir los trabajos de forma tal que todos puedan participar y no generar un gran cansancio en los integrantes, es por esto que, según el tipo de trabajo será la cantidad de integrantes necesarios para poder cumplimentar con el proyecto y la comunidad que abre sus puertas a los universitarios.

El Rol del Director del Proyecto

Para lograr una buena integración del grupo de trabajo, es indispensable tener en claro el rol que debe asumir el director del proyecto, puesto que es él el encargado de diagramar los trabajos, formar los grupos y distribuir las tareas. Un director se presenta como un líder que debe generar las inquietudes y ser el guía no sólo en los trabajos, sino también ser mediador frente a las diferentes posturas de los intervinientes, un buen guía hará que el trabajo se vea más fácil y seguramente generará un clima óptimo de trabajo.

Apreciación Final

Comprometerse con la extensión universitaria, nos hace mucho más personas y mejores profesionales, logrando comprender como desde nuestra posición dentro de la universidad, podemos compenetrarnos con la problemática social, y de alguna forma poder ayudar para dar solución a lo antes parecía que no lo tenía.

La extensión universitaria nos permite la vinculación de docentes, profesionales y alumnos dejando de lado las divisiones jerárquicas, trabajando en forma conjunta con un mismo objetivo, aprendiendo cada día más el uno del otro.

Bibliografía

ALBERCH i FUGUERAS, Ramón: Los archivos entre la memoria histórica y la sociedad del conocimiento. UOC. Barcelona. 2003

CONTINOLO, G: El archivo en la organización moderna, 2da. Edición, Deusto, traducido por María Fernanda Iglesia Lesteiro, Bilbao, 1967.

Apuntes:

Curso Extensionista de la Facultad de Filosofía y Humanidades de la Universidad Nacional de Córdoba. 2010

Portales de Internet:

www.ffyh.unc.edu.ar/extension (Consulta junio 2013)